

# Remise en cause du dessèchement de la vallée de la Scarpe : incartades techniques du courant dit la Rache au XIX<sup>e</sup> siècle

---

Ludovic LALOUX<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Maître de conférences en histoire contemporaine à l'Université de Bordeaux IV, Membre du CRESAT

Née dans les collines de l'Artois, la rivière de la Scarpe se dirige vers le nord-est et traverse le sud de la Flandre, à une vingtaine de mètres d'altitude dans la plaine dite de la Scarpe qui s'étend sur une trentaine de kilomètres d'ouest en est, avant de rejoindre l'Escaut qui se jette dans la mer du Nord. Juste avant la confluence avec le fleuve précité, la Scarpe coule dans une plaine aujourd'hui particulièrement humide mais tel ne fut pas toujours le cas par le passé.

À l'époque médiévale des travaux engagés par des abbayes favorisaient l'assèchement de la contrée. Cependant, à la charnière du XVIII<sup>e</sup> et du XIX<sup>e</sup> siècle, le cours de l'affluent de la Rache fut volontairement perturbé, ce qui conduisit à un écoulement insatisfaisant de l'eau rendant dès lors les environs très humides. D'origine administrative, les travaux engagés pour y remédier laissent perplexes car ils ne paraissent guère de nature à favoriser la mise en valeur des terres à des fins agricoles comme le souhaite la population locale.